

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

REDACTOR: JULIAN GUERRERO

Año VII

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 22 DE ABRIL DE 1903

Nº 766

Del Sapoá al Sixola!!

SU FAMA ES YA NACIONAL

Todo costarricense sabe que no hay calzado como el de

EMILIO ARTAVIA

en duración, elegancia y baratura.—Las órdenes se sirven á cualquier punto de la República

Libres de todo gasto

al mismo precio que en la capital, y con rebajas especiales por 2 ó más calzados.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.—Avenida Central, O.—Apartado 179.

AGENCIAS.—Puntarenas: doña Elvira de Gil.—Liberia: don Rafael Elizondo D.—Limón: Mr. F. M. H. Wood.

OTIS Mc. ALLISTER & C^o

SAN FRANCISCO

CALIFORNIA

«:o:»

Se hacen cargo de la venta en consignación de maderas del país; y ofrecen sus servicios al comercio en general en el despacho de mercaderías de toda clase.

Para pormenores entenderse con

SKELLY & VINTER,

Representantes.—Alajuela.

LA BARRANCA

GRAN FABRICA DE JABONES

DE

TEODORO ROIZ

Jabón:

negro

barcino

amarillo

y blanco de Marsella

Se vende en todas partes.

Manuel J. Robledo

Ofrece en su taller de zapatería, situado frente á «El Recreo, 25 varas al Sur de Man Chong Sing & C^o, calzado fino de todas clases. Cuenta con materiales escogidos.

PRECIOS INFIMOS

Madera! Madera!

Compro toda la que se me venda siempre que se halle seca y en buen estado.

CARLOS CASTRO S.

Punts., febrero de 1903.

Lo que son los hombres

Palabras de una escritora
Norte Americana

—:o:—

El hombre es el premio de una incógnita, que la mujer pasa su vida en descifrar. Hay en sus componentes tanta dulzura y actitud como en una ensalada. Hay en su sér los mismos inesperados cambios que en un sainete. Tiene en sí mismo toda la provisión de cosas finas y corrientes de una tienda de abarrotes; es á la vez un lujo, una necesidad, una de esas cosas con cuya posesión puede uno no ser feliz, pero sin la cual se siente miserable.

Es el hombre una de nuestras más grandes bendiciones y el origen de las nueve décimas partes de nuestros tormentos, y ambos, él y nosotras, nunca nos sentimos más felices que cuando enjuga con sus besos las lágrimas que él mismo nos ha hecho derramar.

Es valiente como un león, en presencia de un peligro real; pero un simple dolor de cabeza, el piquete de una aguja, lo asustan de un modo extraordinario.

Ha descubierto todos los rincones del planeta y los secretos más íntimos de la ciencia; pero no puede encontrar un pañuelo en el cajón de un bureau, á menos que, por casualidad, se encuentre encima de las demás piezas de ropa.

Hace frente á un enemigo en el campo de batalla, sin la menor vacilación; pero vive con un terror mortal de la cocinera ó de la suegra.

Puede ser un tirano terrible para toda una nación; pero no puede dominar su propio «bebé».

Es capaz de sufrir heroicamente hasta el martirio por una opinión; pero no tiene valor para hacer frente á las críticas de sus amigos.

En sus tratos con las mujeres es una paradoja. Es el crítico y satírico más incansable de la mujer, y, sin embargo, nunca la quiere tanto como cuando justifica sus críticas.

Se jacta de no dejarse guiar sino por la lógica, y sin embargo, en el acontecimiento más importante de su vida, se olvida de su razón y se casa con una muchacha que acierta á tener las mejillas rosadas, los ojos dulces ó bonitos piés. Las cualidades que más admira en su novia las aborrece en su mujer. Escoje á una mucha-

cha porque es una blanca mariposa, y después se lamenta que no sea su esposa una mujer formal.

Trabaja con gusto y hasta reventar, por su familia, y sin embargo, no lleva un paquete á su casa sin regañar.

Confía á su esposa su honor y su nombre; pero no la confía su dinero.

A los veinte se enamora de una mujer lo bastante vieja para ser su madre, y le da gusto oírse llamar «hombre de edad y de juicio,» verse tratado como hombre de experiencia y de mundo; á los sesenta, sólo las «debutantes» son bastante jóvenes para su gusto, agradándole mucho el ser tratado como si aún fuera un muchacho.

Se queja del yugo matrimonial, y, sin embargo, apenas se ve libre de él, se apresura á buscar otra.

Se burla de la lógica de una mujer, pero adopta sus conclusiones.

Crítica lo exagerado y molesto de sus vestidos, y, sin embargo, la admira más mientras más compuesta y frívola aparece.

En sus relaciones con la mujer la llama su ángel, y, sin embargo, la trata como si tal no fuera.

En teoría admira á la mujer seria, reservada y prudente; pero se casa con una coqueta, tonta que sólo sabe llorar sobre su chaleco.

Puede ser valiente como un héroe, fuerte como un hércules, sabio como un vidente, paciente como un santo; pero se irrita como un chiquillo malcriado si la comida se tarda cinco minutos ó si el botón de su cuello se le cae y se pierde.

Gasta su tiempo y su dinero en buscar el amor, y después confía á la suerte el cuidado de conservárselo.

No hay mujer que alguna vez haya comprendido á un hombre que alguna vez haya comprendido realmente á una mujer. Esto es lo que hace que los sexos sean de un interes perpetuo el uno del otro.

El misterio, la expectativa, son la sal y el chiste de la cosa.

Fusilamiento de Iturbide

—:o:—

El Congreso de México habla puesto á Iturbide fuera de la ley si regresaba al territorio mexicano; pero no teniendo noticia de

Breva americana

«:0:»

KEYSTONE

—:0:—

Marca registrada según decreto publicado en "La Gaceta Oficial," núm. 78, de 30 de septiembre de 1902, y comprobada como la mejor.

T. Assman y C^h

Depósito en Puntarenas en la
Cia. de Agencias de C. R. Ltda.

¡GANGA!

—:0:—

Se toma en arrendamiento una finca cerca de Esparta, por dos años, que tenga potreros para cría de ganado, bestias, etc., con casa de habitación y agua suficiente. Si la finca no es muy grande, se compra

A la finca arrendada se le compra todos los semovientes.

Se compran también dos buenos caballos de silla, nuevos, sanos, finos y sin resabios; vacas paridas ó de vientre de buena calidad.

Entenderse en Esparta, con el señor don José Amador (Hotel Francés); en San José, con casa Felipe J. Alvarado & C^a, y en Santo Domingo con don Guillermo Pradilla.

El Pacífico

»:0:«

CONDICIONES

Suscripción, un mes.....	¢ 1-00
Número suelto.....	0-10
„ atrasado.....	0-25
Comunicados, palabra.....	0-02
Ídem de más de columna.....	25 % menos.

AGENTES

San José	B. Romero.
Cartago	Jesús Salazar
Esparta	Arturo Torres
San Mateo.....	Fidel Quesada
Miramar	Mateo Mena
Liberia.....	Miguel Velásquez
Bebedero.....	A. Chavarría
Bagaces	J. Ocampo
Las Cañas	A. Chavarría
Nicoya.....	E. Conde R.
Golfo Dulce.....	Manuel A. Falla
Santa Cruz	Antenor Méndes
Filadelfia	Juan B. Sierra
Santo Domingo de Heredia.....	Se solicita
Limón	„ „
Bolsón.....	„ „
Heredia.....	„ „
Alajuela	„ „

NOTA—A ningún comunicado se le dará publicidad si no se acompaña su valor.

Imprenta de El Pacífico

esto llegó sólo á la Marina en el bergantín inglés *Spruig*, acompañado de su familia y de unas cuantas personas, desembarcando con fiadamente. El General Garza lo redujo á prisión y en el acto se reunió la Legislatura de Tamaulipas, en sesión extraordinaria,

resolviendo que se aplicara la ley á Iturbide. Solamente se le dió tiempo para confesarse y hacer su testamento, y el 19 de julio de 1824 fué fusilado junto á la iglesia del pueblo de Padilla.

(De nuestros canjes.)

CAMPO NEUTRAL

Belisario Porras,

«o»

Candidato del Partido liberal de Panamá para representar esta provincia en el próximo Congreso Nacional

—:0:—

En batalla campal, fuerte guerrero;

HOMERO.—*Iliada*

Ayer, por los mismos calumniado,
Partir le vimos para extraño suelo;
Agobiado de amargo desconsuelo
Y con el noble corazón llagado.
Quien se mostró como el mejor soldado
En el sangriento y formidable duelo; (*)
Recibió del taimado *reyezuelo*
En vez del lauro, trato despreciado.

Mas hoy que el pueblo sus desgracias llora,
Y con ellas su completa ruina,
Reverente y con lealtad se inclina
Ante su gran figura pensadora.
Pues muy pocos le igualan en el Istmo
En VIRTUD, en VALOR y en PATRIOTISMO!

EDMUNDO BOTELLO.

Panamá, Febrero 23 de 1903.

(*) Toma del «Cerro del Vigía» (Agua Dulce) el 23 de Febrero de 1902.

COMUNICADOS

¡Ojo!

—:0:—

Se asegura, por algunos mal intencionados probablemente, que durante la licencia del Comandante de San Lucas, señor Porqued, lo reemplazará un Sargento de policía de apellido Salas.

Las personas que tal dicen, quieren burlarse de ese buen hombre, ó ponen en ridículo á quien se dice que se empeña en recomendarlo para ese puesto.

Salas será un buen policía, está bien; pero no tiene grado militar ni aptitudes para ese cargo, careciendo hasta de *la salud* necesaria que debe poseer un hombre que en un puesto como aquél, se vé obligado diariamente á andar por lo menos una hora vigilando.

Hay un reglamento que dispone que las personas que sirvan ese cargo tengan grado militar.

¡Señor Ministro!

PEPITO.

INFORMACION

Escuela

Con verdadero placer observámos ha pocos días cierto interés que la Junta de Educación de esta ciudad se tomaba por la fundación de una escuela de adultos.

Interesó en el asunto á la Municipalidad, ésta ofreció apoyar la idea y aun dispuso que la Junta abriese la matrícula de alumnos y que cuando hubiese suficiente número se le avisase.

Así han quedado las cosas.

Nadie ha vuelto á mencionar nada, y lo probable es que pase con ese proyecto lo que con todo lo que los puntarenenses acojen con vehemencia.

Algo parecido pasó con el interesante asunto terminación del ferrocarril al Pacífico.

En el momento del apuro, como todos los perezosos, se levantó el pueblo sensato, entusiasmado con la defensa de su terruño, hizo alharaca, fundó un Comité, se celebraron reuniones, se protestó y..... al cabo de algunos meses todo duerme el silencio del olvido, es

decir: requirió la espada, se caló el sombrero, y no dijo nada.

Dijimos que como todos los Perezosos, porque su momento de actividad debióse á que le pareció que ya la tuerca llegaba á la última rosca; pero luego que observó que no era tan apurada la cosa, volvió á echarse en brazos de su proverbial negligencia.

Zapatos para niños de todas clases y tamaños desde ₡ 1-25 hasta ₡ 4-00 el par vende la *Tienda de calzado*.

Arbitraje

Los gobiernos de Guatemala y de El Salvador, debido á la mediación del Cónsul peruano, don José Santos Chocano, convinieron en la entrevista que tuvieron los gobernantes de ambos países á bordo del vapor *Costa Rica* «que para evitar guerras futuras se celebraría un tratado de arbitraje obligatorio que se firmaría en la capital de Costa Rica por los plenipotenciarios de ambos países, y que luego designarían el gobierno hispano-americano que servirá de árbitro.»

Aplaudimos la idea de esos gobernantes, que tratan de poner término á cuestiones enojosas, manzana de discordia que ha mantenido durante muchos años á esos países en alarmante expectativa de una guerra, sembrando el odio entre los hijos de uno y otro y haciendo cada día más utópica la tan decantada unión centroamericana con que sueñan los ilusos, como si entre el estado actual de la América del Centro y su unión no hubiera un abismo: el odio entre pueblo y pueblo.

No hay medio de competir con la *Tienda de calzado*, vende á los mismos precios que la fábrica de Bertheau en San José.

Fiebre amarilla

Ha muerto en Limón á consecuencia de esa fiebre el joven Hemer Dibble empleado de la United Fruit Company.

El flagelo sigue haciendo víctimas y nuestros Baltazares. . . . no lo hechan de ver.

15 días

Ese corto tiempo permanecerán soamente en este puerto el Dr. dentista don Ernesto Saborío y su inteligente compañero don Zacarías Rodríguez.

Las personas que deseen algún trabajo pueden aprovechar estos días.

El comercio del Guanacaste no necesita pedir su calzado á San José. La *Tienda de calzado*, sucursal de Bertheau & C^o en Puntarenas vende por mayor toda cantidad.

Visitado

y mucho ha estado nuestro puerto por familias del interior sin que hayamos tenido que lamentar desgracia alguna debido á los cuidados

higiénicos desplegados por nuestros médicos del pueblo desde hace muchos meses.

¡Oh! Si don Ascensión diera á nuestra Municipalidad unos cincuenta mil colones para poner una buena cañería mejorando así el agua pésima que tomamos, Puntarenas sería el punto más sano de Costa Rica.

¿Qué cuesta! Suprimir un par de paseos, ó dejar de subvencionar las compañías de ópera ó zarzuela una temporada; es decir falta quererlo.

Denunciamos

al señor Agente Principal de Policía el mal estado en que se encuentra el piso del muellecito del este, para que se sirva ordenar su demolición ó refeccionarlo.

Los tablonos, en gran parte, están sueltos ó rotos y para evitar una desgracia se hace preciso que fije un término corto para que se componga, bajo pena de demolerlo.

Tenemos informes de que el Jefe del Resguardo ha tiempos viene trabajando en el ánimo de la superioridad para que se refeccione el muelle y lógico es creer que cuando no se ha hecho es porque no lo ha conseguido.

Gracias

damos á *La Prensa Libre* por la reproducción de nuestro editorial *Costa Rica en la danza*.

Agua

Los heredanos se quejan de la falta de agua atribuyendo su escasez á la continua destrucción de los bosques vecinos á las vertientes de los ríos. Es indudable que en ello hay justicia y no queremos creer que las autoridades heredanas vean con menosprecio un asunto en que buena parte de sus efectos les atañe, sobre todo habiendo leyes que aplicadas rigurosamente pueden detener el mal.

El señor Gobernador de aquella provincia tiene la palabra.

Modérese

Tenemos informe de que en *Los Morales* en esta ciudad hay un Juez de Paz, que por su apellido debe ser una roca, que abusando del licor abusa también de su puesto para vengar ofensas personales de sus amigos y deudos, ultrajando al que se le antoja.

Como no es la primer vez que eso sucede, si se repite el escándalo nos veremos en la necesidad de denunciarlo á la autoridad para que averigüe los hechos y se le castigue.

Proceso

La información seguida para averiguar el crimen de Ciruelitas ha sido enviada por el Tribunal correspondiente al Juez del Crimen de esta ciudad, en Comisión, para hacer las averiguaciones del caso y para que se indague qué se hizo la parte de instrucción del sumario que levantó el Juez y pasó á la Comandancia al reclamarse el fuero de guerra.

Bueno es que la justicia impere siempre y ese paso nos hace exclamar: ¡Hay Jueces en Berlín!

EL AFAMADO REMEDIO

DEL

Dr. Brande

Infalible para la curación radical y permanentemente de la *Debilidad nerviosa*, la *Espermatorrea*, la *Impotencia* y la *Pérdidas de las fuerzas sexuales*, así como las *Emisiones involuntarias* (sean nocturnas ó diurnas), la *Postración nerviosa*, las *Enfermedades de los riñones* y la *Debilidad de los órganos de la generación*.

Este MARAVILLOSO REMEDIO devuelve rápidamente el poder de la procreación al hombre, cualquiera que haya sido la causa de su pérdida. Por su acción, los nervios toman su primitiva condición de salud, tonifica todo el cuerpo, haciendo desaparecer todo temor y melancolía, tranquilizando el espíritu y al mismo tiempo restableciendo la fuerza de los órganos genitales.

Este remedio es seguro, infalible y efectivo

De venta en todas las droguerías y boticas de esta ciudad

BRANDE y C^o. Químicos

Principales depositarios por mayor

241 E., 31 st. St. NUEVA YORK, E. U. A.



ANGEL DOMINGUEZ, Habana, Cuba.

Este niño nació raquítico. Sus primeros años los pasó entre la vida y la muerte. En su semblante entristecido puede verse la huella de largos sufrimientos. Su señora madre escribe que su hijo vive hoy gracias á la Emulsión de Scott. Por extraña y casi milagrosa que la curación de este niño parezca á sus allegados y parientes, para nosotros no tiene nada de particular, pues la Emulsión de Scott está hecha precisamente para convertir á niños endeblados en sanos y rollizos. El raquitismo y el escrofulismo están vencidos cuando se atacan con la Emulsión de Scott. Los médicos saben que cuando un niño enflaquece y está siempre enfermizo necesita fuerza en los huesos, sangre rica y pura y nutrición. Recetan sin titubear la Emulsión de Scott, porque su ciencia les enseña que con ninguna otra preparación pueden lograrse esos resultados tan eficazmente. Tanto en niños como en adultos el efecto de la Emulsión de Scott, como reconstituyente, productor de fuerzas y tónico de los nervios, es sorprendente.



Exíjase la verdadera Emulsión de Scott que lleva la etiqueta del hombre con el bacalao á espaldas y rechácese las imitaciones. Los consumidores deben poner especial cuidado y observar que el nombre Scott y Bowne y el triángulo con las palabras *Perfect*, *Permanent*, *Palatable* aparezca en cada frasco. Téngase cuidado también con las preparaciones que han adoptado nombres similares, esto es que á primera vista pueden confundirse con el de la legítima Emulsión de Scott.

De venta en las Farmacias y Droguerías.

SCOTT & BOWNE,

Químicos,

NUEVA YORK.

EL FAMOSO COGNAC

P. FRAPIN & C.^o

Importado únicamente por

Alberto Fait & C.^o

Hay que probarlo para convencerse de su superioridad á las demás clases.
Pedirlo de preferencia en las Cantinas y Hoteles.

Puntarenas, 22 de setiembre de 1902.

SEÑORES ALBERTO FAIT & C.^o

PRESENTE.

Muy señores míos: Habiéndome ustedes pedido el resultado del análisis del cognac «P. FRAPIN & C.^o», representados por su acreditada casa, hago constar, que después de un minucioso análisis resultó ser de 38,8 de fuerza alcohólica, circunstancia que, agregada al buen aroma de dicho licor, lo hace un COGNAC muy agradable y de ningún daño para los consumidores.

ZACARIAS GUERRERO A.

Jefe del Laboratorio Químico Comercial.

Lucas Ruiz

ALMACEN DE CALZADO

En este establecimiento se encuentra el calzado más fino, más elegante y más barato que en ningún otro punto de la República. Acudid y os convenceréis.

EL CASINO

Gran Cantina de Lujo

Cuenta con licores finos, hielo y magníficos salones, aseo servicio esmerado y se hablan varios idiomas.

Está situada frente al Cuartel de Policía.

Hotel Mc. Adam

PUNTARENAS, COSTA RICA

El más próximo al muelle y al Ferrocarril

La mejor cantina.—Vinos y licores de todas clases.—Servicio esmerado en la mesa.

Habitaciones cómodas y frescas

El hotel cuenta con una gran máquina de hacer hielo, y baños de aspersión

Hospedaje completo por día, ₡ 3-00.

E. Mc. Adam R,